

102º Aniversario del Nacimiento de la Poetisa

# G. Mistral: Una Lectura para Mujeres

En su primer artículo publicado en *La Voz de Elqui*, de Vicuña, escribe en 1906: "Se ha dicho que la mujer no necesita sino de una mediana instrucción, y es que aún hay quienes ven en ella al ser capaz sólo de gobernar el hogar. Instruir a la mujer es hacerla digna y levantarla. Abarcar un campo más vasto de porvenir".

No es nada de extraño que nuestra Gabriela Mistral —tenga a la mujer como más salteada de sabiduría de vida que el hombre— haya escrito no solo ensayos literarios de ciencia o de alcance social, sino también poesías dedicadas a la mujer de su tiempo, sino además haber hecho una conciencia de la dignidad y la labor de ésta en una época de tantos "feminismos radicales". Así, la Elégica, la Rosalita, la Soledad (y la misma Lucia) de su libro poético equivalen ya a alcanzar la expresión de lo verdadero y lo hermoso animado. Numerosos artículos —artículos de poesía, en versos y en prosa— y ensayos —en los que vislumbró en viejas páginas de periódicos y revistas— quieren las ideas que dieron hoy sobre el tema de la mujer, que tanto preocupa y mestiza a nuestra Gabriela Mistral. En esos textos estos, son clara, sin fervor y sin desaires ni remilgos alguno.

Mujeres chilenas o extranjeras, que bien poco importaba en la Mistral el distingo limitante de la nacionalidad o de la raza, y con orgullo andaba conversando en la adhesión a la que iba en su espíritu de respeto por el mundo, tendrían su recuerdo de agradecimiento y amabilidad. Esta mujer, pacífica tan única y tan varia, siempre estuvo muy cerca de sus preocupaciones: en el prólogo de libro o en la conferencia pública, en la relación epistolar o en la mesa compartida de maiz y leche casera. Importaba en ella un ver y un sentir ciertas consecuencias de la poesía en la obra. Y la obra como un todo que define carácter y personalidad.

La mujer de la época mistraliana, ilustrada maestra, artista, escritora, o simplemente "la que llamaban nuestras padres la mujer de su casa", explorando la internacionalidad performativa en beneficio de tener la casa como un universo o forma de vida noble para la mujer, será una modernización entusiasmada y valacudera en la escritura y en el apercebo rotundante de la autora de *Tala*. "Y no es que ella —dice— sea una mujer que padece de la enfermedad de la buena frenesía. Más bien muestra con cierto deseo de fastidiosa reunión o asamblea ("hay un lote de ultra-amanzanas y de walkirias temerarias") que egarabolla el tema de la cuestión del feminismo.

Gabriela Mistral, que nació en una aldea del valle de Elqui en pleno gobierno, en Chile, del Presidente Balmaceda —"ese hombre con afanes de República republicana y el ideal de una nación entera", como lo llama— no estará ajena a los acontecimientos políticos, sociales, agrarios, educacionales, religiosos e ideológicos que le tocó vivir. Tanto es así que de pronto se da en el país rumores de los agresivos medios de difusión franceses y alemanes como ellos se percibió de la mujer literata de su tiempo. No sólo escribiendo recados elegíacos de la chilena Marta Brunet, o de la venezolana Teresa de la Parra, o de la argentina Victoria Ocampo, sino además en una actitud muy crítica de la tarea literaria de la mujer. A su buen amigo español Eugenio Larraín le dirá por 1916, cuando Gabriela Mistral no publicaba aún libro alguno y cuando recién venía saliendo de su sombra de *Nuestra y de los Juegos Florales* de la gloria: "No está de más que digas que piensas sobre literatura femenina en general, sin encerrarte en tu nido. Hasta una montaña de despeñamiento y de ridiculización en Chile echada sobre las mujeres que escribían. Hablo razón en echarlas. Sin exagerar ni a dona M. Martín del Solar, la mujer en Chile se ha extenderlo como las demás enredaderas en guías insaciables de poemas torcidos, melancólicos y lagrimosos, gorgoros, miserables lamentables, insufriblemente lamentables. Y lo que nos ha permitido es la par de estrofas que quedan en la poesía para recordar que el lastimero refunfria pepitas de hoja en la boca, el ciego disertando de los hombres que no se acuerdan, al hacer sus críticas, de los versos escritos por tal o cual mujer, sino de sus ojos y su enmudecido corazón".

En la década de los años veinte o treinta cuando jóvenes mujeres tenían cuerpo congregadas en Europa —en los Estados Unidos, en Francia, en Inglaterra, entre otras— daban de sí en la mesa de amigos, en el artículo de prensa, en el parlamento universitario del continente: "Las mujeres no son jancantes sino para golpear el codo a los diputados por el voto, o a organizar obras de caridad que sostienen como las piedras". Y aunque no le inspiraría confianza grande este misterio de "dilectísimos demócratas", el año 1925 figura poseída en un significativo escudo: "El feminismo llega a parecerse a voces, en otras expresiones más o menos violentas, que gritan que las bajas y débiles, perfectamente invertidas, como una espuma que flota en un líquido incoloro. Tiene tales extensiones que ideas, más lisonja malo que conceptos sociales. Mucha legitimidad en los ambientes, pueblos de intelectuales, hasta un fervor místico, que impone el respeto; pero poco, muy pocas culturas en materiales materiales" (*El Semanario*, Santiago, 5 de julio, 1925).

Pero ya mucho antes, en marzo de 1906, muchachas

adolescentes tolistas, escribió esta Lucia Godoy y Alvaraga: "que así deseara de su gusto y letra; una colaboración para La Voz de Elqui, el periódico radical de Vicuña, en donde fué procurante. La instrucción de las Mujeres. —Se ha dicho que es necesario que una mujer de una familia de una instrucción... y es que aún hay quienes ven en ella al ser capaz sólo de gobernar el hogar. Instruir a la mujer

es hacerla digna y levantarla. Abarcar un campo más vasto de provechos. Instruyendo a la mujer, no hay nadie en ella que no sea beneficiada. Un hogar es un lugar en el que el del hombre. Es éste en el fondo una instrucción de las miserables, menos fáusticas y menas mujeres malas... Es el primer artículo sobre el tema de la mujer escrita por Gabriela Mistral, y a los 16 años de edad, marcadamente escrita todavía tempranamente influenciada por Camilo Flammarion (el filósofo y astrónomo francés que ya se leía a tercias o a cuartas), pero el fervor fermental visto en él.

Por esa fecha Gabriela Mistral permaneció un par de meses en Chile, viviendo en la ciudad de La Serena, entre los cuidados de su madre —"una linda vecina que era más torpeza"— y el cultivo del huerto casero "en el último rincón calido de La Serena, entre golpe y golpe de aspidas".

Foto	#	INUSI-tado	Tono S/ang-	Actinio	H2O Mapuche	Fridio	Nota MUS- INY.	Neón
Ciclo								
Confor-ME								
Letra doble								
Epe								
Trio S/Voc.								
Inter- INY.								
Rádon								
Hábla INY.		Pueblo de Jumbel	ciudad del Perú	Camino Vocal		Angulos A LA		
Aereo en Franc.								
Idiotez				S				
Aluminio								
Reza-gado								
Estudia			Rim-bombos		100			

## G. Mistral, una lectura para mujeres [artículo].

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

G. Mistral, una lectura para mujeres [artículo].

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)